

La renegociación del TLC, en punto muerto a la espera de Trump

La escasa flexibilidad de EE UU y el carácter imprevisible del presidente frenan cualquier avance en Montreal

IGNACIO FARIZA, Montreal
ENVIADO ESPECIAL

La renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLC) ha quedado en punto muerto hasta la llegada de los mi-

nistros a Montreal. La poca flexibilidad de Estados Unidos y el carácter imprevisible de Donald Trump frenan cualquier avance. Los centenares de técnicos mexicanos, estadounidenses y canadienses que se han reunido en la última semana en un céntrico hotel empezaron a hacer las maletas el sábado para dar paso al momento cumbre de la sexta ronda de conversaciones trilaterales para la actualización del pacto: la negociación política de hoy.

Las reuniones de los últimos días han servido para cerrar un solo capítulo completo, el de medidas anticorrupción, y para dejar zanjado un subapartado de tecnologías de la información. Desde octubre los tres socios no habían conseguido acordar nada en la treintena de mesas en las que se ha segmentado una negociación trascendental para México.

El pacto preliminar sobre medidas anticorrupción —a expensas, como todo, del visto bueno final de los ministros a cargo de las conversaciones, Robert Lighthizer (EE UU), Ildefonso Guajardo (México) y Chrystia Freeland (Canadá)— ha dado alas a un “optimismo moderado”. En los grandes asuntos, sin embargo, los avances brillan por su ausencia. Las negociaciones se dividen en cuatro grandes grupos de temas en función del grado de susceptibilidad: tradicionales, de oportunidad, sensibles y críticos. **PÁGINA 9**

Putin reprime las protestas a dos meses de las elecciones

La policía detiene al principal adversario del presidente ruso

ELENA VICENS, Moscú

La policía rusa detuvo ayer al principal adversario del presidente Vladimir Putin, Alexéi Navalni, y a decenas de manifestantes. Los arrestados participaban en las protestas organizadas en más de cien ciudades para pedir el boicoteo a las elecciones presidenciales del 18 de marzo. **PÁGINA 3**

ADEMÁS

Todos abandonan a Woody Allen

Amazon Studios considera no estrenar la última película del director de cine Woody Allen, acusado de abusos. **P25**



J. M. Coetzee publica primero en español **P24**

Indiferencia ante la campaña de la FARC **P12**

deportes

El Barça remonta al Alavés y el Atlético golea

Correa y Moreno, en pugna por la reelección indefinida

El expresidente de Ecuador rechaza la consulta de su sucesor

SARA ESPAÑA, Guayaquil

Rafael Correa se juega el próximo domingo su futuro político. Ecuador volverá ese día a las urnas por tercera vez en menos de un año, tras las elecciones de 2017, para decidir si permite a su expresidente volver al poder algún día o si le cierra las puertas para siempre. La consulta popular, convocada por el presidente Lenín Moreno, se ha reducido a un pulso entre el líder histórico de la llamada revo-

lución ciudadana y su sucesor. La tensión se ha elevado en la recta final de la campaña entre quienes apoyan el sí y los fieles al correísmo, que ven peligrar el regreso de su líder. A su paso por ciudades y pueblos como parte de su campaña contra la consulta, Correa ha afrontado protestas e incluso agresiones, una situación que rara vez encaró como presidente. Los ciudadanos le han lanzado huevos o lo han insultado. Tam-

bién lo han bloqueado con manifestaciones en las calles principales de algunas poblaciones. Las encuestas dan una amplia ventaja al sí en todas las preguntas, cosechando un apoyo que va desde el 59% al 84% según el asunto. Además de la reelección indefinida, Moreno pregunta sobre la inhabilitación vitalicia para ejercer cargo público para los funcionarios corruptos o la derogación de la ley de plusvalía. **PÁGINA 13**



PROTESTAS POR LA DESAPARICIÓN DE UN MENOR EN CIUDAD DE MÉXICO. El paradero de Marco Antonio Sánchez, un joven de 17 años que desapareció tras ser detenido por la policía el pasado martes en Ciudad de México, tiene en vilo a su familia y ha generado protestas en el país norteamericano. En la imagen, una manifestación en el Ángel de la Independencia, ayer en la capital. / CARLOS JUICA **PÁGINA 10**



Millones de trabajadores carecen de acceso a la cobertura sanitaria

El lujo de enfermar en México

CECILIA BALLESTEROS, México

Para millones de mexicanos, ponerse enfermos es un lujo. “Apenas un 7% de la población recibe una atención médica digna”, asegura un especialista del centro médico ABC, una de las instituciones privadas más prestigiosas de México. Según los datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del tercer trimestre de 2017, dos de cada tres

personas con actividad productiva carecen de esta prestación. El sistema sanitario es un ogro burocrático, fragmentado e ineficiente, con listas de espera interminables y lastreado, además, por las enormes desigualdades entre las ciudades y el campo. México ocupa uno de los últimos puestos de la OCDE en gasto en salud: el 2,7% del PIB, frente a una media del 6,6%. **PÁGINA 11**